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Was ist CONVOCO? 
Die Convoco-Stiftung bietet unterschiedliche 
Plattformen, die einen freien und interdiszipli-
nären Gedankenaustausch zu gesellschaftlich 
relevanten Fragen ermöglichen und die Debatte 
beflügeln: Es gibt Lectures in Berlin und  
London, eine Konferenz (das 

Convoco-Forum) in Salzburg. Im Convoco-Podcast 
spricht Corinne Flick, Gründerin und Vorstand der Stif-
tung, alle zwei Wochen mit wichtigen Vertretern der Ge-
sellschaft. Das aktuelle Gespräch lässt sich hier hören: 
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Unter Anthropozän versteht man, 
dass es durch den Menschen ein 
neues geologisches Zeitalter gibt. 
Können Sie das bitte erläutern?
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Welche Rolle spielt die digitale 
Transformation im Anthropozän?

Jürgen Renn: �	�� ����	�„
���
���� 
���
��� •���

����•�� ����
�	�� ����	�„
��� ���� �
������ �
†��������
	������������	���	��
•�� �������� �••�„��� � �	��� ����„�
�„�ŒŒ�
�•� �
�„����	����� ��� ‚
���	„��	����–������ ������ �	��
�	������•�
	��������	�„
�������
•
���
	�	����� �����
���	�•�
���� �������� ����� †	�
� ����	�•�
•
�	��•�	�	� 
	�•���� �	���� �		 ‚
��
��� €	
•��	���
� ��•�����	�����
‡���� ���� •������� ���� �
������ �
�	�� �	�� ������ �	���� ������•� �	��
������
�	�� �	��� �
��� ‰	�	„���
���� …������•� ‹	�

�	���� �	�����
�	�����		��
���������	„��	���‚�
����Š���������	���
�	��•�„��•��
��•� � �	���� �	��� �	���� ���� •��
���������� � �������� ����� �	��
Š�‡�„���	���������•���������•

Robert Schlögl: 	�� ���� ��	 �‚ �
Œ�
��	���•��	„�	�����������Ÿ�����������†���	���	���	�•��	��
‹�����

���†���…
	�������	����	��	���������•�•���
	���� �
�����›��	������œ�„�������������	�� ��	������†����������
���•�̃ �����†����	����	����	�����•����•��	���		��
	�	������	� ‚
����Ÿ��•�� ����� �	�� •
	��„�	��•��†�������� � ����� �	�� ‹����
� ‚
�	���� ���� ����� �	���� 
	�����†��„�ŒŒ�
�� �	��•� �	�� ���Œ
�™	����
�	������������������	��������� �������	���	���	���	���
�����
‰��������	����� �	���
�� ������� „•�����•� ����� �	�� �		��
��
���
–����������	���•
	��•����„���Š	������	��ƒ�����†����� ‚

���’��	�����•	�	�� ��	����������
������†����������„��� ���������
���†	���̃ ��������	�����������
�	�� �	�����†�����

��� ����������
���� ��������	������ ��•�����
���	����������„�•�������	�� ��	��
������Ÿ��•������������� ��	������
���Œ
�™	���������
���������� ‚
������� �	��•� ƒ	�� ������ ���	��
����� ����� 
���� �	���� ���� ���‚
�
����
•��•
Der Mensch kann also nicht zum 
„Manager“ des Planeten werden?
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Bedarf es eines neuen wissen-
scha�lichen Ansatzes, um 
das Zusammenspiel von Erde 
und Mensch zu verstehen?
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Was hält die Wissenscha� davon zurück?
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Sowohl die Pandemie als auch der jetzige Kon�ikt  
mit Russland geben uns vielleicht neue Gründe, die 
Ausbeutung natürlicher Ressourcen zu überdenken. 
Wie weit ist dieser Prozess fortgeschritten?
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Wie wird unsere Welt in 
fünf Jahren aussehen?
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Haben Sie persönlich Angst vor der Zukun�?
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Jürgen Renn 
ist Wissenschaftshistoriker  

und seit 1994 Direktor am  
Max-Planck-Institut für Wissen-

schaftsgeschichte in Berlin

Robert Schlögl 
ist Chemiker und unter anderem  
seit 2020 Vizepräsident  
der Nationalen Akademie der  
Wissenschaften Leopoldina

 

INTERVIEW VON CORINNE M. FLICK

Die Gründerin der Convoco-Sti�ung 
spricht regelmäßig mit Vertretern  

aus Politik, Wirtscha�, Wissenscha� 
und Kultur. Diese Woche mit 

Chemiker Robert Schlögl und 
Wissenscha�shistoriker Jürgen Renn

Kann der Mensch 
zum Manager des 
Planeten werden?


